

CALDERON, L'ÉTOFFE DU RÊVE

CLÉMENT POIRÉE MET EN SCÈNE AVEC INTELLIGENCE « LA VIE EST UN SONGE » ET DIRIGE HUIT COMÉDIENS TRÈS INSPIRÉS DANS UN DÉCOR DE PÉNOMBRE SIGNÉ ERWAN CREFF.

PAR ARMELLE HÉLIOT
aheliot@lefigaro.fr



Makita Samba (le prince Sigismund, au centre), une des révélations du spectacle onirique de *La Tempête*.

Il s'agit d'une des plus belles pièces du répertoire européen. Un chef-d'œuvre qui parle directement à la part d'angoisse que ressent tout homme dans le monde. Une pièce qui parle aussi de théâtre, de pouvoir, une pièce qui s'interroge sur le sens de la vie et sur le ciel, muet. *La vie est un songe* de l'Espagnol Pedro Calderon de la Barca date de 1635. Clément Poirée a choisi la traduction récente de Céline Zins (*), qui est belle, fluide, fruitée, et qui sonne merveilleusement bien. Le décor aux contours incertains d'Erwan Creff, avec lumières sourdes de Kevin Briard, est troublant. Il donne aux personnages, souvent, un mode d'apparition fantomatique. Comme

si la brume des songes avait envahi le plateau, qu'ils surgissent d'un lieu irréel. Les costumes de Hanna Sjodin s'imposent ensuite clairement. Le metteur en scène s'appuie sur huit interprètes excellents. Il confie le rôle de Sigismund à Makita Samba, qui trouve la juste sincérité du héros au destin contrarié, prenant plus d'assurance au fil de la représentation. Sigismund a été enfermé par son père, le roi Basile (John Arnold, magnifique), qui a lu dans les astres que son fils serait un tyran. Il le fait sortir pour une journée... Catastrophe... La belle Rosaura



LA VIE EST UN SONGE

LA TEMPÊTE
Route du Champ-de-Manœuvre (XII^e).
TÉL. :
01 43 28 36 36.
HORAIRE :
mar.-sam. 20 h,
dim. 16 h.
JUSQU'AU :
22 oct.
DURÉE :
2 h 45
PLACES :
de 12 à 20€.

(Morgane Nairaud, voix prenante, présence) veut quant à elle se venger d'un affront du duc Astolphe (Pierre Duprat). Déguisements, trahisons, combats, fausses reconnaissances, tout tremble entre ce que l'on vit, ce que l'on croit vivre, ce qui menace. Saluons également Louise Coldefy, Thibaut Corrier, Laurent Ménéret, Henri de Vasselot. Et ce travail, ferme, homogène, harmonieux. ■

(* Gallimard, collection « Le Manteau d'Arlequin ».
Profitez de réservations à prix réduits sur www.ticketac.com

Télérama

LA CHRONIQUE DE FABIENNE PASCAUD

TT
La vie est un songe
Comédie baroque
Calderón
| 2h30 | Mise en scène Clément Poirée. Jusqu'au 22 octobre, Théâtre de la Tempête, Paris 12^e, tél. : 01 43 28 36 36.

Magies d'un XVII^e siècle naviguant entre baroque et classicisme... Quand il signe, en 1636, *La vie est un songe*, le proluxe Calderón (1600-1681) aux quelque deux cents pièces se hasarde avec romanesque au royaume mensonger des illusions et des rêves. Qu'est-ce que l'existence, s'y interroge le dramaturge espagnol et chrétien qui finira prêtre ? Une vanité qui accable les hommes de fausses apparences ; noie et perd dans l'incertitude tous ceux dont le « crime majeur est d'être né », comme le répète Sigismund dans la tragi-comédie. Terrifiant constat pour ce prince condamné à la prison dès sa naissance par un père savant – le roi Basile – qui avait lu dans les astres que son rejeton deviendrait bientôt « le monarque le plus impie » de tous les temps. Le bébé maléfique n'a-t-il pas déjà causé la mort de sa mère ? Il l'enferme dans une tour. Et l'en sort à sa majorité, histoire de vérifier – ou non – l'exactitude de ses divinations. Evidemment le reclus, livré des années durant à la solitude, la désespérance et la rage, se révèle violent et tyrannique garçon : de la fine analyse politique, voire sociologique de Calderón... Retour immédiat, donc, à la case prison.

Mais l'armée l'en sort, histoire de sauver l'héritier légitime. Et miracle ! Grâce à une noble histoire d'amour contrariée, Sigismund a appris à se maîtriser : ses aventures lui ont enseigné – comme à Shakespeare avant lui – que la vie n'est qu'un vaste théâtre où tout peut disparaître. Autant ne pas s'y fier et plutôt se tempérer, se ménager...

Etrange initiation à la précarité de la vie et du monde que Clément Poirée a montée en récit fantastique, dans un décor parfois surréaliste de neige et de formes sombres. Des comédiens aux bizarres costumes y surgissent et passent, comme dans tout univers baroque en perpétuellement mouvement et transformation. Ne demeure que l'éphémère et entêtant parfum des choses... L'ambiance créée est envoûtante. Et Clément Poirée, nouveau patron du Théâtre de la Tempête, a su y ajouter, grâce à l'interprétation irréaliste et stylisée des comédiens, une dimension burlesque. Qui rend paradoxalement la pièce plus sauvage. A noter que le prince Sigismund est admirablement interprété par un acteur noir – Makita Samba – dont la présence généreuse et puissante élargit constamment le propos. L'idée est belle.



Aux croisements du rêve et de la réalité

Pour sa première mise en scène en tant que directeur du Théâtre de la Tempête, Clément Poirée a choisi cette pièce de Pedro Calderón de la Barca (1600 – 1681) prolifique dramaturge et poète novateur du "Siècle d'or" espagnol. Une œuvre baroque et foisonnante, répartie sur trois folles journées.



© photo Antonia Bozzi

L'orchestration de cette œuvre hybride par Clément Poirée introduit un souffle épique adapté et en révèle la portée essentielle, dans l'articulation de ses différents registres et tonalités, du tragique au burlesque. Dans l'espace ouvert conçu par Erwan Creff, avec passerelle en avant – scène offrant une immersion des interprètes au cœur du public, le sol blanc neigeux est surmonté de toiles mobiles colorées de nuances de camouflage, avec un fond tour à tour nuageux ou lumineux. A l'intérieur flottent lentement les ombres masquées de personnages majeurs comme autant d'apparitions issues d'un cauchemar, auxquels s'ajouteront au fil de la représentation des images oniriques de belle facture. Sous les lumières affinées de Kevin Briard qui dialoguent avec la mise en scène, et avec les costumes identitaires parfois somptueux de Hanna Sjödin, John Arnold délivre avec talent et intensité les facettes du roi Basile, le jeune et athlétique Makita Samba se révèle d'une pertinence magnifique dans le rôle de Sigismond, Morgane Nairaud (Rosaura), Pierre Duprat (Astolphe) Louise Coldéfy (Etoile) Laurent Ménoret (Clothalde) ou Thibaut Corrion (Clairon) apportent une cohérence à leur personnages respectifs. Et si on relève parfois durant la représentation quelques altérations ou baisses d'intensité, celles-ci n'altèrent pas le plaisir de savourer une création qui témoigne d'une grande théâtralité. • **Jean Cholet**

Le théâtre est un songe à la Tempête

Philippe Chevilly
 @pchevilly

Pour ouvrir sa première (vraie) saison à la tête du théâtre de la Tempête, Clément Poirée n'a pas cédé à la facilité en s'attaquant à

« La vie est un songe » de Calderón. Le drame métaphysique (1635) du dramaturge espagnol, truffé de longs monologues, peut s'avérer un pensum s'il est monté de manière linéaire et avec trop de déférence. Mais le successeur de Philippe Adrien a su éviter avec brio ces écueils. C'est une mise en scène vive, subtile, riche en contrastes et beaux effets qu'il nous offre, servant autant le propos philosophique de la pièce que sa dimension baroque.

La grande histoire nous a habitués aux monarques éclairés transformés en tyrans. Ici, c'est l'inverse. Convaincu par divers présages que son fils unique, Sigismond, est né sous une mauvaise étoile et ferait un mauvais souverain, le roi Basile de Pologne l'a depuis sa naissance enfermé dans un château lointain. Mais, alors que son règne s'achève, le vieux monarque décide de laisser une chance à son fils. Transféré au palais royal, ce dernier s'essaie au métier de roi... Avec une telle brutalité qu'il est très vite renvoyé dans sa prison, où on lui fait croire que son règne d'un jour a été un rêve. Libéré une seconde fois, cette fois-ci par le peuple, le prince s'empare définitivement du pouvoir.

THÉÂTRE

La vie est un songe

de Pedro Calderón de la Barca, MS Clément Poirée.
 A Paris, théâtre de la Tempête (01 43 28 36 36), du 15 sept. au 22 oct.

Mais l'ex-enragé a compris le sens de la vie et des rêves... et a décidé de faire le bien. Avec l'aide de Kevin Briard, éclairagiste surdoué, Clément Poirée crée une atmosphère onirique, transformant le plateau de la

grande salle en champ de neige mystérieux. La scène où Sigismond se retrouve dans sa chambre royale, servi par des valets de conte, a l'allure d'un rêve-cauchemar éveillé. Le metteur en scène alterne avec finesse les moments épiques, tragiques et burlesques. La vision de Sigismond enchaîné est poignante ; celle d'Etoile (la nièce du roi) en poupée désarticulée est hilarante.

La révélation Makita Samba

Clément Poirée prouve une nouvelle fois qu'il est un excellent directeur d'acteurs – chacun des huit comédiens fait merveille. Son choix d'associer à John Arnold, en vieux monarque usé-désabusé, Makita Samba, jeune acteur noir au jeu intense et élégant, pour incarner Sigismond, est d'une rare pertinence. Le machiavélisme dévoyé du roi, la rage du prince-esclave, les manœuvres des neveu et nièce Astolphe et Etoile, l'honneur défendu par la noble Rosaura : tout incline à une réflexion sur la vanité du pouvoir et sur les racines de la tyrannie. Les deux heures et demie du spectacle passent à la vitesse de l'éclair. La vie est belle quand le théâtre est un songe. ■



Roi d'un jour, Sigismond (Makita Samba) jubile, aux côtés du valet Clairon (Thibaut Corrion). Photo Antonia Bozzi

Le fantastique règne en maître au Théâtre de la Tempête

La mise en scène de *La Vie est un songe* de l'Espagnol Calderón (1600-1681) par Clément Poirée offre du très grand théâtre.

On pense à Shakespeare pour la richesse de la langue, le caractère à la fois épique et intime de la pièce qui fouille les âmes et les cœurs.

Un roi qui se croit sage fait enfermer à la naissance son fils sur la foi de mauvais présages. Les étoiles, qu'il se pique de lire, lui disent qu'il sera brutal, tyrannique et le destituera. L'enfant grandit enchaîné dans une tour du royaume de Pologne. « Mon père en voulant conjurer ma nature farouche fit de moi une bête », lancera le jeune Sigismond, devenu adulte. La pièce suit la transformation du jeune prince, d'esclave enchaîné en homme libre, de sauvage en sage conscient des limites de sa liberté.



© photo Antonia Bozzi

Fabuleuse réflexion sur le pouvoir, bien avant le siècle des Lumières, *La Vie est un songe*, avec ses longs monologues sur la vie et la mort, pourrait être mortellement ennuyeuse. Il n'en est rien, grâce à une mise en scène trépidante et une scénographie qui épouse le baroque mystérieux du conte.

La pièce s'ouvre sur un paysage de neige. De sombres personnages – les gardiens de la tour – patrouillent dans les ténèbres. Une cage sinistre, où a grandi le jeune prince entravé, roule sur scène dans un cliquetis de chaînes. Le plateau se fera successivement cour brillante, champ de bataille, palais et prison.

Le texte porté par d'excellents comédiens – dont le jeune acteur Makita Samba en prince bouillant – se déroule sans temps mort et on sort de ce « songe » ensorcelé et ravi.

• Marie-Pierre Ferey

La vie est un songe, mais pas seulement

Clément Poirée propose une approche lumineuse du conte noir de Pedro Calderon de la Barca.

Il faut investir les lieux et les consciences. Clément Poirée, le nouveau directeur du Théâtre de la Tempête, l'a bien compris. En proposant *La vie est un songe*, conte métaphysique de Pedro Calderon de la Barca (1635), il occupe, d'abord en silence, la totalité de la grande scène du théâtre (mur à mur de jardin à cour), recouverte pour la circonstance d'une épaisse couche de neige. Masqués comme caparaçonnés, comme s'éveillant, les personnages se meuvent jusqu'au bord du plateau, sur fond de bâches qui, descendant des cintres, manoeuvrées par des filins et des poulies, deviennent montagnes, tapisseries et recoins.

Les belles lumières de Kévin Briard avec Laurent Cupif ajoutent au décor des touches intimes ou inquiétantes, sans oublier une passerelle qui joint l'espace de jeu et celui des spectateurs, ainsi proches témoins des drames en cours. L'intrigue se déroule sur trois journées, et Poirée (traduction de Céline Zins, Gallimard) respecte le tempo.

Sigismond (brûlant Makita Samba) vit enfermé dans une tour, tenu au secret par son père, le roi Basile (John Arnold, parfait), accusé d'avoir causé la mort de sa mère



© photo Antonia Bozzi

lors de sa naissance, confirmant ainsi quelque noir dessein des prédictions astrales... Le jeune homme est suspecté d'être un monstre et comment ne le serait-il point, considéré pis qu'un animal, éloigné de tout humain jusqu'à ce jour. Seul Clothalde (Laurent Ménoret, tout aussi fameux), fidèle parmi les fidèles de Basile, l'approche et l'éduque de son mieux, au-delà des chaînes qui l'entravent et des murs qui le cachent. Un jour, Sigismond, possible héritier du trône de Pologne, est pour quelques heures libre et, sans surprise, se comporte comme une brute sanguinaire. Dans un second temps, et c'est là toute la magie du conte qui met à vif l'enchevêtrement des pulsions et de la réflexion, ce fils maudit apprend la mesure et, presque malgré lui, la justice et la bonté. Comme un retournement de personnalité, qui, pour autant, conserve une part d'ombre.

Participant à l'aventure, Louise Coldefy (Étoile), Thibaut Corrion (Clairon), Pierre Duprat (Astolphe), Henri de Vasselot (le musicien) et Morgane Nairaud (Rosaura) sont tous au diapason. Chacun éclaire l'aventure, appuyant – et c'est encore une heureuse surprise de ces trois journées –, sur les éclats d'un humour bienvenu, sur la piste d'une fin presque heureuse. ● G.R.

Jusqu'au 22 octobre, au Théâtre de la Tempête, Paris 12^e. Tél. : 01 43 28 36 36.

POINT DE VUE

Calderón vous embarque

Que feriez-vous si vous appreniez que votre vie n'est qu'un rêve? Déchaineriez-vous vos pires instincts avant que le songe s'achève? Ou exalteriez-vous votre bonté (plus ou moins innée) pour faire le bien? En trois actes, trois journées casse-tête, Sigismond (Makita Samba), fils caché de Basile, roi de Pologne (John Arnold), se débat dans ce labyrinthe métaphysique tragi-comique imaginé par Calderón de la Barca, magnifique auteur du baroque espagnol. La mise en scène de Clément Poirée, nouveau directeur de la Tempête, alterne avec malice entre l'étrangeté d'un conte gothique et la féerie déjantée d'un Disney.

A l'image d'Astolphe (Pierre Duprat), un duc d'opérette, d'Étoile, princesse boîteuse tout droit sortie d'une boîte à musique (formidable Louise Coldefy) ou de Rosaura, garçonne à l'énervement vengeur drolatique (tout aussi excellente Morgane Nairaud). Une soirée de rêve à la Cartoucherie. R. M. ★★☆☆



© photo Antonia Bozzi